

## SAINT CIZY DE BESANÇON, SOLDAT, MARTYR PRÈS DE RIEUX

(9 e siècle)

Fêté le 16 août

Au 8 e siècle, les Sarrasins, devenus maîtres de l'Espagne, franchirent les Pyrénées au nombre de quarante mille, et se précipitèrent dans la Gaule. Après avoir envahi la plus grande partie de la Septimanie, ils occupèrent les environs de Toulouse, et construisirent un grand nombre de mosquées le long de la Garonne, sur les limites du comté de Comminges. Parmi les guerriers pleine de foi qui se rassemblèrent pour chasser de la Gascogne ces ennemis du Christ, brilla au premier rang Cizy de Besançon, issu des anciens ducs de Bourgogne, et non moins distingué par sa valeur guerrière. Sous l'habit de soldat, il avait conservé des moeurs austères; il était grave et modeste, et donnait l'exemple de toutes les vertus. Il soulageait les pauvres de ses biens, accrus des dons de Charlemagne, et, remplissant tous les devoirs qu'impose une piété solide, il avait converti plusieurs infidèles à la foi chrétienne.

Chargé, par Charlemagne, de commander le tiers des chevaliers, il entre avec eux dans les peines de la Garonne, et se précipite sur les infidèles. Emporté par son ardeur, il pénètre seul au milieu des épaisses colonnes des Sarrasins mais, entouré de toutes parts, il est fait prisonnier. Aussitôt on lui offre la vie s'il consent à embrasser la religion de Mahomet; mais il rejette avec mépris cette proposition, et, adorant dans son cœur Jésus crucifié, il appelle le martyr. Ses vœux sont exaucés, et les infidèles assouvissent leur rage sur ce pieux soldat, en l'assommant avec leurs marteaux de guerre.

L'armée des chrétiens, devenue plus terrible par la mort de son chef, ne tarda pas à la venger. Les Sarrasins, taillés en pièces, couvrirent la plaine de leurs corps. Charlemagne, avec ses preux, fit élever, sur le lieu même du combat, qui conserve encore le nom de Cizy, un tombeau de marbre dans lequel fut placé le corps du saint Martyr. On lui construisit, avec les débris des retranchements ennemis, une chapelle où la grâce du Seigneur a opéré un grand nombre de miracles. Tous ces faits ayant été connus et prouvés authentiquement, les évêques de Toulouse inscrivirent le nom de Cizy dans le Catalogue des saints Martyrs de leur Eglise, et établirent un office propre pour le jour de sa fête. Lors de l'érection de l'évêché de Rieux (Haute-Garonne), ses reliques furent transférées dans la cathédrale de cette ville, où elles sont encore et où sa mémoire est honorée par une double fête, le 16 août, jour de sa naissance, et le 19 juin, jour de la translation de ses reliques.



Autour de la chapelle, bâtie par Charlemagne en l'honneur de Cizy, s'éleva peu à peu un village qui est sous le patronage du saint Martyr et qui porte le nom de Saint-Cizy (Haute-Garonne, arrondissement de Muret, canton de Cazères). ...

Tiré de la *Vie des Saints de Franche-Comté*.

tiré de : Les Petits Bollandistes; Vies des saints tome 9